
Немного об юбилярах 2023 года в СО Башкирии 
Часть 2, начало (слово о друге) 

Приходят времена другие,  
И им вослед приходит к нам  

Их вечный спутник – ностальгия  
По старым добрым временам. 

Мне неоднократно доводилось писать об уникальном спортсмене и бегающем до сих пор 
ветеране спортивного ориентирования Башкирии В.М.  Лобанкове. Как говорится в определённых 
кругах, крайний случай – «Заметки октября 2018 года», так что где-то в чём-то и повторюсь. 

Коротко об юбиляре-75 Лобанкове Валерии Михайловиче: 

 
В личной анкете туриста 12 февраля 2011 г. В. Лобанков записал в т.ч.: 
…9 Перечень спортивных званий, наград, наиболее значимых достижений:  
- Памятный Знак «За развитие туризма в Республике Башкортостан» - 2009 г; 
- Руководил Башкирской экспедицией на пики Победа и Хан-Тенгри в 1990 г. (36 

участников); 
- Руководил Башкирской туриадой-альпиниадой на Северо-Чуйский хребет Горного Алтая 

в 1991 г. (120 участников). 
10 Кто были Вашими наставниками, тренерами: Вдовин Геннадий; Гареева Роза; Ерошенко 

Зинаида; Богатов Генрих. 
13 Публикации по туристской тематике: около 10 статей в газете «Вечерняя Уфа». 
 
Лобанков Валерий Михайлович сам так кратко охарактеризовал себя по моей просьбе ещё 

в 2019 году: «Заведующий кафедрой геофизики Уфимского государственного технического 
университета, доктор технических наук, профессор.  

Дата рождения – 10 октября 1948 г. (Примеч.  Ещё в студенчестве мы отмечали фактический 
день его рождения 29 сентября 1948 г.).  

Мастер спорта СССР, пешеходный туризм (1978), первопрохождение траверса Бзыбского и 
Абхазского хребтов на Западном Кавказе (1977).  

Обладатель почетного альпинистского звания «Снежный барс) (1990) за восхождение на 5 
высочайших вершин СССР (пиков): Коммунизма (7495 м); Победы (7439 м); Ленина (7134 м); 
Корженевской (7108 м), Хан-Тенгри (6995 м). Первовосхождение в экспедиции под руководством 
москвича-альпиниста Владимира Башкирова на гималайскую вершину Южная Аннапурна (7219 м) 
по южному контрфорсу в Непале (зима 1994)».  

Кандидат в мастера спорта по спортивному ориентированию (1970), неоднократный призер 
чемпионатов БАССР и спортивного общества «Буревестник». (Примеч. автора. Лобанков В. 
неоднократно участвовал в зональных и финальных первенствах РС и ЦС СДСО «Буревестник», 
проводимых в республиках бывшего СССР, единожды в первенстве Вооружённых Сил СССР в 



Петрозаводске  [во время службы в ВВС, 10-15 июля 1972 г.], а также после армии в зональных и 
финальных первенствах ЦС ДСО «Труд»). 

 

 
 Команда Башкирии на зоне ЦС «Буревестник». Фото от Р. Гайнутдиновой 

Все эти официальные данные В.М. Лобанкова большинству опытных лесных спортсменов 
известны. А желающие могут ознакомиться самостоятельно в Интернете: энциклопедии, 
википедии, циклопедии и пр. Наверное, читателям более интересны иные личные и малознакомые 
факты из многогранной жизни юбиляра. 

 
Знакомство в УАИ. Валерия Лобанкова я узнал в 1966 г. с первого дня поселения в 

общежитие №1 УАИ (сейчас же даже не УГАТУ, а УУНиТ, или УУНТ) на ул. Мингажева, 164, 
т.е. где-то во второй половине сентября.  

Так я познакомился в угловой (а потому большей по площади) 5-местной комнате на 4-ом 
этаже общежития с Валерой и другими сокурсниками факультета АД (авиадвигателей). (Сейчас 
совместно установили, что было нас в комнате на 1 курсе пятеро: Лобанков В., Седюк Л, 
Родюшкин Л., Гиниятуллин Ш., Мифтахов Ф.). И как-то так сложилось, что соответственно с 
повышением курса и года обучения менялось число жильцов сначала на 4, а к 4-5-ому курсу уже 
на комфортное число 3! И как потом выяснилось, все эти годы мы с Валерием жили не расставаясь, 
совместно! «Сожители», одним словом. 

Его учёба. Был хорошим студентом, хотя за «пятёрками» никогда не гнался. Экзамены и 
зачёты на лучшие оценки для будущего диплома не пересдавал. Если надо было лучше 
подготовиться, ходил в библиотеку. А в общежитии особо не реагировал и не «возникал» на 
сожителей из-за шума в комнате, а просто закрывался на кровати с головой одеялом – и засыпал!..  

 



Его туризм (начало в УАИ) и немного о песнях. Валерий поступал уже со школьным 
званием «турист» и сразу вступил в институтский турклуб «Икар», а я на физкультуру записался 
в лыжную секцию. Уже первую сессию он сдал досрочно (представьте это для первокурсника!) и 
отправился со старшекурсниками на лыжную категорийную «тройку» на Кольский полуостров. 
Руководитель похода третьекурсница ЭМА Зина Ерошенко пояснила сейчас, что группу 
финансировали через профком УАИ (или «Буревестник»), и никаких представителей турклуба 
«Кировец» в ней не было (что пишут иногда в некоторых источниках). В том февральском 1967 г. 
походе уфимская группа туристов встретилась на ночёвке с минской, которая спустилась с Хибин. 
В совместных песенных посиделках выяснилось, что песню «Есть десяток звёзд над головой» все 
исполняли здесь под аккомпанемент самого автора Арика Круппа, в то время работавшего в 
Минске. (Примеч. В марте 1971 г. Арика и ещё 8 его товарищей накрыла лавина в лыжном походе 
по Восточному Саяну…). Та первая и последняя встреча с автором многих туристских песен 
Ароном Круппом так вдохновила первокурсника Валеру, что по возвращении в Уфе он рьяно 
взялся учиться играть на гитаре. Сначала в комнате, а по ночам на этаже (на общей кухне или 
умывальнике).  

Валерий однозначно понял, что любую группу туристов или иную общность людей как ничто 
сближают негромкая музыка и пение в ночи у костра, у реки или на горном биваке… Это нечто 
духовное и лежит где-то в глубине души многих людей особого склада. Они есть сегодня и будут 
завтра. Наверное, время изменилось, и нынешняя молодёжь в своём большинстве ловит кайф под 
оглашенно громкую музыку дискотек на английские тексты.   

На куйбышевских соревнованиях по ориентированию «Приз памяти узников Бухенвальда» 
1969 г., мы узнали от организатора Г.В. Шура о песенном фестивале памяти погибшего туриста 
Валерия Грушина. И студенты УАИ в том же году поехали на него, ставшим потом многотысячной 
и легендарной «Грушинкой». Там на II слёте, что проходил на Мастрюковских озёрах, авиатор Г. 
Вагнер поделил с одной девушкой 3 место среди авторов-исполнителей. Параллельно участники 
играли в футбол, бегали ориентирование – отдых на любые вкусы…  

Валера просто пристраивал микрофон подаренного мамой переносного катушечного 
магнитофона «Весна» к стойке основного микрофона на главной сцене фестиваля и записывал 
концерт. Помнится, он первым привёз в общежитие записи Владимира Высоцкого и 
куйбышевского автора Станислава Маркевича. Слушали их, с трудом разбирая и запоминая слова 
(особенно В. Высоцкого). Совместно с инженером Вадимом Лысенковым они в 1974 г. создали в 
уфимском клубе туристов «Орион» фонотеку авторской песни и зарегистрировали уфимский КСП 
(клуб самодеятельной песни). Сам Валерий Лобанков приглашал в Уфу на концерты и 
организовывал приём известного ленинградского барда Юрия Кукина («…А я еду, а я еду за 
туманом, за мечтами и за запахом тайги»), близко общался с Юрием Визбором, Александром 
Дольским, Борисом Вахнюком. После официальных концертов частенько ехали домой к Валерию 
Семено, преподавателю УНИ, и там отводили душу в песнях и разговорах... 

 



 
Лобанков В. на закрытии сезона КВИК, 29.11.2014 

 И до сих пор наш бард В. Лобанков, входящий в уфимский клуб авторской песни «Белый 
ворон», охотно поёт на встречах старых друзей, туристов или ориентировщиков на стартах 
«Памяти друзей» и других соревнованиях. Жаль, что по просьбе А.Х. Яушева из-за соображений 
«секретности» 12 августа 2023 г. на стартах ветеранов мы отказались от общего костра и не 
афишировали тот вечер под гитару Валерия. Конечно, кто хотел, тот подошёл к крайней палатке и 
мог подпеть…  

10 октября 2023 г. в свой юбилей он планирует провести в УГНТУ научную 
геофизическую конференцию, а вечером с 17-00 организует концерт с участием клуба 
«Белый ворон»; он приглашает к 17-00 в здание УГНТУ на ул. Менделеева, 195.  

По последним сведениям, 29 сентября в «Белом вороне» (Дворец молодёжи БГАУ: Уфа, 
50 лет Октября, 21) состоятся «Осенние встречи» (начало в 19.00, вход бесплатный и 
свободный). 

…Где-то весной после 1-ого курса он «заманил» в студенческий турклуб УАИ М. Долганова, 
Ф. Мифтахова, А. Тропынина (все однокурсники из групп ПЭЛ), земляка и друга В. Захарова и 
ещё кого-то. А осенью они гурьбой как-то ввалились в общежитие: «А мы разряды по 
ориентированию на местности выполнили!». Мне и другим оставалось только завидовать! Через 
неделю - две и я рискнул поехать на тренировку в Юматово. Бежал вместе с Ф. Мифтаховым и В. 
Захаровым, они частенько останавливались и, споря, ориентировались. Я же только 
приглядывался и всё торопил их: «Давайте соображайте быстрее!». Бежалось-то мне, лыжнику со 
школы, достаточно легко.  

Валерий с головой окунулся в жизнь турклуба «Икар»: тренировки, в субботу после занятий 
выезды на электричках в горы под Ашу, Миньяр и до ст. Симская. Походы, соревнования, ночёвки 
в лесу летом и зимой (в холод чаще в избушках!), песни у костра – эта романтика дальних дорог 
пьянила наши души!  

К тому времени для нас, студентов групп ПЭЛ-5 и ПЭЛ-6, была примером старшая на год 
группа ПЭЛ-4, почти полностью входящая в турклуб «Икар» и завоевавшая первое место в УАИ 
по учёбе и комсомольской активности. За это группа ПЭЛ-4 была премирована коллективной 
экскурсионной путёвкой на поездку в Ленинград. 

 
Туризм организованный, Из числа серьёзных категорийных турпоходов мне довелось 

сходить с Валерием лишь на зимнюю «тройку» в Карпаты (на Говерлу не пустили в Ужгородской 
КСС из-за лавин), летнюю «четвёрку» в Прибайкалье (хребет Хамар-Дабан), зимнюю «четвёрку» 



по рекам Китой-Шумак (Восточные Саяны). Вспоминаю, как в походе УАИшников 4-ой категории 
в зимние каникулы 1970 г.  по Восточному Саяну мы спешили успеть на зимнее первенство 
БашАССР по ориентированию. Тогда максимальная сложность маршрута оценивалась 
«пятёркой». Для меня лучшего руководителя походов не было! Но чуть ранее я выбрал для себя 
просто ОРИЕНТИРОВАНИЕ. 

Еще в УАИ и после он побывал на Фанских горах (1969; памятна холодная ночёвка вчетвером 
на склоне Чапдары и знакомство с альпинистами СКСЮ). Далее были Камчатка, Забайкалье 
(Чара), Алтай, Кавказ и другие места замечательно красивой России… Без приключений иногда 
не обходилось, но серьёзных проблем в походах не было. Его мастерство отражает звание «Мастер 
спорта СССР». 

На 70-летие В.М. Лобанкова Президент Федерации спортивного туризма России и лидер 
партии «Справедливая Россия» Сергей Миронов прислал ему Почетную грамоту ФСТ «…за 
преданность идеалам спортивного туризма, за пропаганду здорового образа жизни».  

 
Наш общий друг С.Аксёнов. К 3-ему курсу в нашу комнату по общему согласию подселился однокурсник со 

специальности ЭМА и староста одной из этих групп Станислав (в обиходе Стас) Аксёнов, занимавшийся до этого 

биатлоном (ещё с настоящей боевой винтовкой и соответствующими патронами). Он быстро стал спортивным 
лидером ориентирования в институтском турклубе «Икар» и в областном «Буревестнике», в Уфе и Башкирии. Просто 

он был одарён от природы многими талантами, в т.ч. организаторскими и спортивными. Стаса побаивались лидеры 
многих российских команд. Отменно готовый физически, владеющий навыками охотника и туриста, Стас был ко 

двору любой группы туристов. Недаром один из именитых МС и туристских руководителей Башкирии, будущий 
председатель Федерации спортивного туризма и Президент ТСС РБ, «Заслуженный путешественник России» К.П. 

Хомяков сразу взял С. Аксёнова в сборную башкирского «Буревестника» для похода высшей, 5-ой категории 
сложности по прибайкальскому хребту Хамар-Дабан. Наша группа из УАИ, руководимая окончившим третий курс 

В.М. Лобанковым, в то же время почти параллельно преодолевала «четвёрку».  
Через год после окончания института С. Аксёнов первым из мужчин Башкирии летом 1972 года выиграл в 

Челябинской области ЦС ДСО «Зенит» по ориентированию, первым официально выполнив норматив МС. Его 
ориентирование в Башкирии было недолгим (4-5 лет), но оставило воспоминания и легенды. Уже осенью 1972 г. 

лейтенанта С.Н. Аксёнова призвали служить в морскую авиацию. Что-то не подсуетились вовремя спортивные 
руководители секции и с/к Гастелло (он работал на УМПО) и в Башоблсовете по туризму (да и мы, друзья, пустили 

дело присвоения на самотёк). Так дело «забюрократили-заволынили», и официально звание так и не было присвоено… 

 
Лейтенант Аксёнов С.Н., п. Монгохто, 4 октября 1972 г. 



17 января 1992 г. под председательством гравкома СНГ маршала авиации Е.И. Шапошникова в Кремлёвском 
дворце состоялось Всеармейское совещание представителей офицерских собраний. Основной темой был вопрос 

раздела вооружённых сил бывшего СССР. Было принято «Обращение к народу, парламентам, главам правительств 
СНГ и личному составу вооружённых сил» с призывом сохранить единую армию. Смотря вечером по телевизору 

репортаж о Всеармейском офицерском собрании, мы неожиданно увидали на экране знакомое лицо Станислава 
Аксёнова, с трибуны говорящего о необходимости единой армии. Вот таким напористым, деятельным оратором и 

руководителем он был и по всей жизни. Но при очной встрече поделился, что вряд ли будет так, за что 
проголосовали… 

Изредка по возможности офицер С. Аксенов заглядывал к друзьям в Уфу. А их, не говоря уж о просто знакомых, 
было у него в СССР много. И он приехал из родного Белорецка на очередное VI открытое первенство «Памяти 

друзей», проводимое рядом, на «Арском Камне», 16-18 июля 2004 г. Конечно, бегать после всех житейских передряг 
он уже не стремился, но с удовольствием прогулялся по цветной карте и дистанции. Аксёнов С.Н. скончался в 

белорецкой больнице от последствий ковида 25 февраля 2021 года. 
 
Советская Армия. Ещё в июле перед военными сборами студентов 4 курса, намеченными на 

август 1970 г., в облсовет «Буревестника» пришёл вызов на первенство ЦС "Буревестника». 
Персонально на спортсменов В. Лобанкова, Л. Седюка и судью А.К. Журавского. С ходатайством 
от Башоблсовета мы договорились с военной кафедрой, что до сборов отбегаем ЦС на картах близ 
пос. Теребень Калужской области. Там годом раньше по новым насыщенным картам прошёл 
«Союз-69». И потом мы вдвоём обязались, что самостоятельно приедем на сборы в Таганрог. 
Добирались до центра соревнований мы через Брянск, что было действительно ближе и быстрее. 
Выступили мы там на своём КМСовском уровне, «без звёзд, без барабанов».  

Приехали на поезде в Таганрог поздно тёмной южной ночью, поставили палатку прямо в 
палисадничке у ж/д вокзала. Отоспавшись, сходили в кафе, Валерий постригся наголо. Бабушки 
на перроне сразу обратили внимание: «Ребята, в армию, что ли?». Мы согласно кивнули. И они, 
по-русски СЕРДОБОЛЬНЫЕ, насыпали нам в рюкзаки пару вёдер диких абрикосов, по-местному 
«жердёлок». И пошли мы купаться в мелководное Азовское море… У нас в запасе до явки в часть 
оставались ещё одни сутки, я предложил провести еще одну ночку «на воле». Но Валерий 
неожиданно воспротивился, и мы вечерком пошли в часть «сдаваться» уфимским майорам…  

Сборы, присяга на плацу под палящим солнцем Таганрога… И командная сдача нормативов 
по ориентированию на местности по заданным  расстояниям и азимутам…В тот год на юге России 
и в Одессе была вспышка холеры. Нас, курсантов, построили на плацу, скомандовали: 
«Наклониться вперёд!» и взяли пробы… И несколько человек отправили в госпиталь. Так что они 
возвращались в Уфу уже позднее основной команды курсантов. Да, за несколько дней до отъезда 
офицеры всё-таки вывезли студентов на бахчу для уборки арбузов. Наелись мы арбузов до отвала, 
точнее, некоторые до икоты… Благодарный совхоз перед отъездом в Уфу подарил каждому 
курсанту по 2 ведра отборных яблок… 

… В те времена все заинтересованные предприятия через свои министерства заранее перед 
выпуском студентов формировали свои заявки на специалистов нужного профиля. Так было и 
перед распределением УАИ 1971 г. Правда, из-за сложной политической обстановки с Китаем 
(хунвэйбины!) уже несколько лет преимущественно были востребованы мужчины – военные 
авиаспециалисты. А их-то и готовили на военной кафедре УАИ. Могли через военкоматы призвать 
молодых авиаторов даже с гражданской работы. Но Валерий решил, что лучше сразу отслужить 
два года в СА, зато потом спокойно определиться с будущей работой и карьерой. И некоторые 
будущие инженеры выбрали однозначно карьеру военного…  

Старший лейтенант В. Лобанков служил в вертолётном полку в Безенчуке. Жена Зинаида 
работала в Чапаевске Самарской (тогда ещё Куйбышевской) области. Частенько ездили домой в 
Башкирию, иногда (на Новый год) и друзья приезжали к ним. 

Армейский отпуск 1972 г. он запланировал не на жаркие крымские пляжи, но также на зиму и 
на закрытый остров Врангеля. (А кому и когда ещё туда можно было проще выбраться из-за 



спецразрешения в пограничную зону, труднодоступности и просто финрасходов, как не 
советскому офицеру! В СССР любили офицерский состав!). И добрался-таки он до последнего 
берегового аэропорта Певек перед броском на остров. Свою очередь на вылет он уступил одному 
учёному, отставшему от экспедиции. А сам там в аэропорту и застрял… Не судьба – абсолютно 
нелётная погода (а гражданские самолёты на остров Врангеля не летают!). И времени на то, чтобы 
уложиться в выделенные погранслужбой и отпуском сроки, уже не было... Правда, полярные 
лётчики, с которыми успел познакомиться и сблизиться, успели слетать с ним в бухту Провидения. 

 
Семья. Первая семья у каждого – это родительская. Валера как-то особенно любил свою маму 

Марию Гавриловну, называя её ласково «маменька». Стройная, ростом выше среднего, она редко 
приезжала в общежитие. У неё с отцом Валеры были еще младшие Лиля и Саша (его уже нет). 
Свой первый дом под Уфой в стиле «вигвам» Валерий строил сразу с прицелом отдельной комнаты 
для мамы. 

Ещё в мае 1971-го года Валерий расписался в ЗАГСе шахтёрского города Прокопьевск с 
Зинаидой Ерошенко. 16 апреля 1972 г. у них родилась единственная дочь Юлия. Забегая отсюда 
хотя бы на полтора десятков лет вперёд, отметим: генетически переняв от родителей много 
талантов, к Юле ориентирование не привилось. Ей на всю жизнь полюбился красивый и 
благородный друг человека – лошади!  

А вот внук Костя, воспитываясь и подпитываясь больше у бабушки Зины, научился рисовать 
карты квартиры, класса, школьного двора, садового участка. И устраивал забеги ориентирования 
с бабушками, одноклассниками и прочими родственниками. Позднее стал участвовать в 
настоящих соревнованиях по ориентированию, и достаточно успешно. Но это всё благодаря 
бабушке Зине. Профессионально же занимался плаванием в спортшколе, маневрируя между 2-
хразовыми тренировками в бассейне «Нефтяник» в Черниковке и учёбой в престижной гимназии 
№3 на Советской площади Уфы, а также обучаясь по классу баяна в музыкальной школе. Входил 
в юношескую сборную республики, выступал на первенствах России. Большой спорт в такой 
спрессованной жизненной гонке привёл к аритмии.  

Учась в знаменитой Петровской Горной академии в Санкт-Петербурге, Константин в 
последние годы по обмену продолжил образование в финском университете. В результате с 
отличием закончены оба университета, есть международные диплом и сертификат. Сейчас учится 
в аспирантуре университета г. Лаппеенранта, там же и работает. Совместно с друзьями-коллегами 
(они не звёзды, но заядлые любители ориентирования!) уже несколько раз Костя выступал на 
всемирно известной ночной 7-этапной мужской эстафете клубов «Юкола» (Jukola). В этом году 
«Юкола» состоялась в ночь с 17 на 18 июня и заявлялось 1704 команды, не сняты и полностью 
финишировало 1411 команд.  

 

 
Внук Константин и дед Валерий – ориентировщики (август 2022 г.) 



Валерий сохраняет школьную дружбу с «Бобом»-Володей Захаровым, Шамилем 
Гиниятуллиным (бывшим начальником острова Шпицберген) и Владиславом Тепловым на родине 
в г. Салават, а также студенческую с уфимцами. Обязателен наш приход на день рождения 12 
февраля к другу Мише. Так что его жена Людмила Долганова уже смирилась с этим почти 
неизбежным приходом, но всегда рада спеть и послушать в этом небольшом кругу старые и новые 
песни в исполнении Валеры... 

 
Его работа и его наука. Осенью 1973 г. Лобанковы поступили на работу в новый уфимский 

институт «ВНИИнефтепромгеофизика» (АО НПФ «Геофизика»). Науку трудно двигать в одиночку, 
нужен коллектив, команда. В числе соавторов его изобретений есть руководители и коллеги по работе, 
они же люди из его спортивной команды по ориентированию «Северный ветер» 70-ых годов. Назовём 
некоторых: Л.Н. Котельников, В.А. Кашапов, Н.Е. Григорьев и др. После отработки в Свердловске в 
этот же НИИ устроилась Зифа Аллабердина, уже выполнившая после УАИ в свердловском 
«Труде» норматив МС по ориентированию. Много работал он с М. Долгановым над созданием 
одного прибора для геофизики  

При непосредственном участии В.М. Лобанкова создавалась метрологическая служба 
геофизической подотрасли Миннефтепрома СССР. В 1987 году окончил спецфакультет по новым 
методам ГИС в МИНХ и ГП им. И.М.Губкина. В сотрудничестве с А.М. Блюменцевым были 
созданы первые государственные стандартные образцы пористости кальцитовых пород, 
пересеченных скважиной.  С 2000 г.  В.М. Лобанков был директором Регионального центра 
метрологии и сертификации геофизической продукции «Урал» (с 2005 г. компания «Урал-гео»). 
        Коллеги писали на его 60-летний юбилей: «Автор более 120 научных публикаций, шести 
монографий, имеет 14 авторских свидетельств и 6 патентов на изобретение, а также серебряную 
медаль ВДНХ СССР. В 2008 г. совместно с В.Н. Широковым подготовил в издательстве МГУ 
учебник «Метрология, стандартизация, сертификация в геофизике» для студентов вузов 
геофизической специальности».  

 Уже в новом тысячелетии власти поставили перед выбором: работа на производстве или 
научная деятельность. Он выбрал науку и работу в УГНТУ, и с 2014 г. он – заведующий кафедрой 
«Геофизические методы исследований», а с 2020 – профессор этой кафедры, читает лекции по 6-ти 
дисциплинам, а 1 курс по геофизике для нескольких групп иностранных студентов ведёт на 
английском языке.  

Академические знания в области общей метрологии (науке об измерениях) позволили В.М. 
Лобанкову создать собственную теорию скважинных измерений. И это новое направление в 
геофизической науке, создаётся новая научная школа. Он является активным популяризатором науки 
в нефтегазовых и геофизических компаниях, выступает с докладами на совещаниях, семинарах, 
конференциях и на международных симпозиумах. Он читает лекции не только студентам УГНТУ, но 
и БГУ (сейчас УУНиТ), Тюменского индустриального университета и Пермского ГУ. Пришлось в 
новом тысячелетии садиться за написание новых учебников и пособий. Он рассказывал, как бывало: 
новая дисциплина с осени введена в учебный план, а нужный учебник для студентов ещё не был 
написан и не издан. Но для В.М. есть великое слово «Надо!», и он везде успевал… Он иногда пропускал 
так нужные ему тренировочные старты в уфимских парках у тренера В.Ф. Григорьева.  Приплюсуем 
домашние заботы в новом доме пригородной Миловки. Так что случалась иногда профессорская 
забывчивость о времени и месте лесных стартов. 

…Не обойтись без выдержки из циклопедии о В.М. Лобанкове: «Разработал научные основы и 
технические средства метрологического обеспечения геофизических исследований в нефтегазовых 
скважинах. Создан крупнейший в России метрологический центр с комплексом специальных эталонов 
параметров пластов горных пород и скважин для ядерно-геофизических, акустических, электрических, 
тепловых и гидродинамических методов исследований для нефтегазовой отрасли. Достигнута требуемую 



точность измерений параметров нефтегазовых пластов для повышения эффективности геологического 
изучения и использования недр. Автор около 200 печатных работ, в том числе 8 монографий». 

В предисловии к одной из первых своих книг Лобанков привёл слова великого русского 
ученого энциклопедических знаний Д.И. Менделеева: «Наука начинается с тех пор, как начинают 
измерять». В свое время Д.И. Менделеев, которого обычно считают просто великим химиком, был 
приглашён главой правительства России для приведения в единую систему всех процессов 
измерения в науке и жизни (и в царское время купцы обсчитывали простолюдинов!). И Менделеев, 
человек многогранных познаний, со всем блестяще справился! 

В разговоре о работе Валерий частенько делился: «Для меня самым сложным в общении с 
сотрудниками всегда было именно само общение. Ведь все люди разные: одни работают с душой 
и заинтересованы в результатах, вторые частенько только имитируют усердие, третьи исподтишка 
наводят смуту или просто вредят, у других сложные житейские проблемы… И учесть все нюансы 
действительно сложно, но решать НАДО из-за ПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ…». И слыл В.М. 
Лобанков у некоторых подчинённых даже достаточно мягким руководителем, не берущего на себя 
принятие больших и трудных решений. 

 
Политика и общество. С 1987 по 1990 г. избирался депутатом Уфимского городского совета. 

Его впечатления об этом «политическом» периоде перед распадом СССР не самые благоприятные: 
много говорильни, медлительность, боязнь принимать ответственные решения. Единственное 
реальное дело, которым он много занимался и через бюрократические барьеры довёл до конца: 
добился справедливого распределения жилой площади для своих избирателей. 

С 1995 по 2004 годы В.М. Лобанков возглавлял Башкирское отделение ЕАГО (Евро-
Азиатского географического общества).   

С 31 октября 2002 г. В.М. Лобанков в качестве председателя возглавил «РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ЛИГА ЗАЩИТЫ 
КУЛЬТУРЫ" ПО РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН». 

Леонид Седюк, сентябрь 2023 г. 
 

Продолжение следует… 


